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《生命的福音》讲义 

基督徒的生活方式（5） 

建立他人（1） 

 

 

亲爱的朋友、弟兄姊妹，请翻开以弗所书 4:25-32。 

 

所以，你们要弃绝谎言，各人与邻舍说实话，因为我们是互相为肢体。生气却不要犯罪；不

可含怒到日落，也不可给魔鬼留地步。从前偷窃的，不要再偷；总要劳力，亲手做正经事，

就可有余分给那缺少的人。污秽的言语一句不可出口，只要随事说造就人的好话，叫听见的

人得益处。不要叫神的圣灵担忧；你们原是受了他的印记，等候得赎的日子来到。一切苦

毒、恼恨、忿怒、嚷闹、毁谤，并一切的恶毒，都当从你们中间除掉；32 并要以恩慈相待，

存怜悯的心，彼此饶恕，正如神在基督里饶恕了你们一样。  

 

这是神的话语。 

 

我想我们真的要进入下一个主题，就是沟通。我们完成了有关苦毒的主题，但当我越思考我

们在上个节目所探讨的主题（苦毒、怨恨、饶恕），我越察觉到实在有很多事情要说。其实

今次的主题应该是“生气——第三部分”。我们要查考的这段经文，实际上与我们在上个题

目查考的一样。经文说：“一切苦毒、恼恨、忿怒、嚷闹、毁谤，并一切的恶毒，都当从你

们中间除掉；并要以恩慈相待，存怜悯的心，彼此饶恕，正如神在基督里饶恕了你们一

样。”  

 

我们在上个题目谈到苦毒时，也提过这方面。让我们重温一下，然后谈谈如何处理苦毒的问

题。我们谈到一般的情况。我知道仍有很多事情需要细说，所以让我现在把它们一一说出

来。苦毒是追究他人的罪而产生的心理状态。追究他人的责任，意思是我不能把你当作没有

犯罪般看待。在我们的行为和关系改变了。  

 

当电力公司追究某人未付的账单时，它切断对那人的电力供应。追究的意思是“因为你对我

所做的事，我们的关系不能像以前一样。”换句话说，苦毒的特征是重提自己的冤屈。我们

必须察觉一些重要的区别。你不仅可以名正言顺地向某人生气，你也可以保持那怒气。事实

上，我甚至可以说，在许多情况下不生气是错误的。  

 

圣经说：“生气……”你虽然生气，但你必须饶恕。在许多情况下，生气和心存苦毒，或是

没有生气和无底线的饶恕，都是错误的。在许多情况下，唯一正确、公正和圣洁的待人态

度，就是生气和饶恕。这并不容易做到。什么是苦毒？苦毒不仅意味着生气。你可以生气。

你必须生气。正如我们之前所说，神常常生气，然而祂对我们没有恶意。圣经中有这样的

话：“〔神〕又是天天向恶人发怒的神。”罗马书 1:18 说：“神的忿怒从天上显明。”然

而，圣经也告诉我们，神不喜悦罪人死亡，也不愿看见世人灭亡。你说：“怎会这样？”因

为神是圣洁的，我们却不是。因此，我们不能弄明白。神会生气，因为祂是公义的，正如我

们之前所说，神看见邪恶的事便引发怒气。你若看见邪恶的事、错误的事、不公正和不公平

的事、对人有害的事、败坏的事，却不生气，这显示你缺乏公义和圣洁。因此，神必须生

气。另一方面，神对你没有恶意。祂不愿你死亡，也不想看见任何人受伤害。祂审判人的时

候没有丝毫欢欣。祂不愿罪人死亡。我总不会忘记，教会的长老曾指派我写一封信劝诫一个

抛弃配偶、虐待家人，并且因吸毒而债务缠身的人。我们需要一些时间才弄明白究竟发生了

什么事情。 
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那个人离开家园、远走高飞。我们知道他在哪里。我奉长老们之命草拟一封劝诫信给那个

人，作为教会执行纪律的一种形式。我发现以西结书 18 章有一段经文发人深省。神实在是

说：“全地啊，请听主的话：你们何必死亡？你们何必犯罪而死亡？回转而存活岂不是更好

吗？我不愿看见你们死亡。你们何必选择这样？罪是意志所作出的自杀行为。”这是神在以

西结书第 18 章所说的话。  

 

我记得写过这封信。让我引述我在信中所说的话：“约翰，你何必死亡？”这实在很有趣。

这封信对他的影响很大，不是因为这封信是我写的，而是因为以西结书的话。我认为也是因

为长老们祷告的权柄。约翰回到教会。他深被这封信打动。这就是神。神在生气。神没有

说：“嗯，你知道，我不愿看见你灭亡，所以过去的事就让它过去吧。始终江山易改，本性

难移。人终归是人。”  

 

换句话说，神完全没有这样说。我们却抱着这种想法：要么生气并且心存苦毒，要么饶恕别

人并且不让事情打扰你。别生气。换句话说，我们可以饶恕而不生气、饶恕而漠不关心，或

生气而心存苦毒，但我们不能既生气又饶恕。圣经不仅告诉我们，神常常就是这样，但这段

经文告诉我们：“生气……”，并且“一切苦毒……都当从你们中间除掉”。你怎样可以做

得到？在这种情况下，我们无法做到，是因为我们不圣洁，但你明白只有这样才行得通。至

少，我希望任何一个对这一点有少许了解的人都会说：“当然，我们应该这样做，但我们怎

样做得到？”首先，让我们看看神，因为圣洁是从神而来。只有神才能够这样。难道你看不

见基督信仰是何等独特吗？难道你看不见基督信仰是何等细致和微妙吗？对于人的心理健

康，基督信仰比心理学更胜一筹。 

 

神吩咐我们除掉苦毒，所以苦毒不只是怒气而已。很多人以为：“如果我生气，我必定是心

存苦毒。”不是的。苦毒是什么？苦毒就是不断重提自己的冤屈，好像回放影碟一样。我们

通常在三个地方重提那事，好像一次又一次把影碟拿出来回放一样。基本上，你在三个不同

的画面播放。首先，如果那个得罪你的人有空，你便常在他面前提起那件事（尤其是那些与

你同住的人或你的家人）。当那人下次又做了一些事情时，你说：“这就像你那次对我做的

一样。”你重提那事。你重提自己的冤屈。此外，你向其他人提起那件事。你毁谤那得罪你

的人。你坐下来，说：“请为我代祷，让我告诉你那个卑鄙的家伙对我做了什么。我只是希

望你能为他祈祷，也为我祈祷。让我详细把他所做的一切告诉你。”你向其他人重提那事。  

 

心存苦毒的人主要在另一个地方重提自己的冤屈。你不但向那得罪你的人和其他人重提那

事，也向自己不断重提。另一个说法就是圣经所谓的论断。这是一个非常重要的用词，我们

必须理解它的意思，哥林多前书 2:15 说：“属灵的人能看透万事……”然而，马太福音 7:1

也告诉我们：“你们不要论断人，免得你们被论断。 “你说：“这令人感到困惑！”其实

不是这样，因为“论断”这个词的用法明显是模棱两可，而非意义明确。它的用法是模棱两

可的。在某种情况下，“论断”意味着评估。一个属灵的人能分辨和作出评价。因此，在某

些情况下，你必须生气。你不应该停止生气，因为如果你是属灵的人，你必分辨出罪恶和不

公正的事。另一方面，当耶稣说：“你们不要论断人，免得你们被论断。”祂是指你不要当

法官，意思是不要作出裁决。  

 

当你作出裁决时，你已把那人摒弃了。让我以另一个方式来说明。很多人说：“我会饶恕

他，但我总不会忘记。”根据圣经的教导，这实际上是不可能的。这是互相矛盾的，因为说

“我会饶恕，但我不会忘记”这句话是不可能的。当神说：“我饶恕你。”祂是说：“我不

再记念你的罪。”这是一个很好的例子，我曾听见人说：“既饶恕又忘记？这是什么意思？

我永远忘不了他做过的事情。”  
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当然，神不再记念你的罪，全知的神是不可能这样的，祂从起初就知道终结，显然这不可能

是指神已经删去祂的记忆，像删除计算机中的档案一样，说：“他们在 1960 年 6 月 30 日做

了什么？我再也记不起了。”神没有这样做。“记念”这个词在圣经中的意思是采取行动。 

 

圣经说神记念祂对亚伯拉罕、艾萨克和雅各布的应许，并且成就了祂的应许，这并不意味着

神在四百年后突然想起这事，而是指神的行动以此为基础。当神说：“我不再记念你的罪

了。”祂说的是：“我不会把那事情当作已发生般向你作出行动。当然，我记得那件事情，

但我不会像一般情况下因发生了这件事情向你采取行动。” 

 

让我以另一种方式来说明。有人说：“我已饶恕，但我还未忘记。”他们的意思是：“我正

在审判那些人，但我不会是行刑的人。”法官作出宣判。法官定下刑罚，或对那人施加痛楚

或处罚。行刑的人执行法官的判决。现今，在许多情况下，我们既是法官又是行刑的人。我

们积极地决意使那人受到伤害。我们不断向自己重提那些冤屈，并且决意使那人受到伤害。  

 

在很多情况下，我们企图伤害他们。我们可能向他们大声叫喊。我们可能向他们尖叫。我们

可能企图使他们失去工作。大多数基督徒至少察觉到，“我是不准那样做的。”大多数基督

徒察觉到，如果你生气，向某人心存苦毒，你不能扮演行刑者的角色，所以你退下来，尝试

想想你已尽上你的责任，你说：“好吧，我已饶恕，但我不会忘记。”它的意思是：“我不

会成为行刑的人，但我还是法官。我定意要他们受刑。我定意要他们受苦。我希望看到他们

衰败。我希望看到他们很快就被拉下来。”  

 

换句话说，你积极地决意这样做，每天都在心里作出宣判，并希望有人向那些人施予惩罚。

你希望有人来作那个行刑的人。你已放弃做那个行刑的人，但你不会放弃当法官。你积极地

决意这样做。你可能没有真正试图惩罚他们，但在很多情况下，你至少以温和的方式这样

做，因为你撤回了你的亲切之情。虽然你没有积极地试图伤害他们，但在某意义上，你坚持

他们要为他们所做的事负上责任。这意味着你正在回避，你对待他们的方式并不像对待其他

人那样有礼、体贴和关心。心存苦毒是什么意思？就是充当法官，积极地决意使那人受伤

害 。 

 

你可以在电影中看到这样的事。在电影开头的部分，一个好的电影制作人会教你讨厌那个反

派，到了最后，当那家伙从高楼跌落地上，完全被摧毁，每个人都很高兴。你很兴奋，也很

欢喜，因为你知道自己在整出电影里一直在审判他。他是电影中的一个角色，所以你不能对

他执行判决，但你决意这样做。你急不及待想要看见他跌得粉身碎骨，因为他实在太卑鄙

了。你一直在审判他，当他跌得粉身碎骨，你很高兴。你感到快慰，因为你一直都积极地决

意使他受到伤害。这就是苦毒了。  

 

你要如何处理苦毒的问题？生气是一回事，想看到别人跌得粉身碎骨是另一回事。你是一个

罪人，神感到生气。如果你悖逆神，神感到生气。神的怒气无时无刻向你显出来，但祂不愿

有一个罪人死亡。祂没有恶意。祂不想你灭亡。圣经说神做尽一切使你脱离陷阱。神的儿子

为你受死，然后神差派圣灵进入你心里。神一直在生气，直至你相信祂的那一刻。圣经说，

你在神的震怒之下，当你相信神，你便不再在祂的震怒之下。你脱离神的怒气，因为耶稣已

为你受死，祂亲身承担了你的刑罚，所以在你还未相信神的那一刻之前，你一直在神的怒气

之下。可是，你一直以来都知道神在做什么，不是吗？从你年幼的时候，神一直呼召你。祂

一直使你软化下来。祂一直差派使者到你那里去，当中很多个都被你击打，就像以色列人杀

死奉派来的先知一样，最后，当人子来到，他们也杀了祂。这里提出的重点是，虽然神一直

以来对你生气，但祂没有做任何事，只是为你的好处着想。  
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我们如何除掉苦毒？我们该怎样做？我们怎么可以做得到？这不是自然产生的。事实上，有

些人可能觉得除掉苦毒是不可能的，这是理所当然的。事实上，有些人可能认为这是令人厌

恶的，也是不可能的。你可能认为除掉苦毒甚至也不是什么好事。曾有人告诉我，饶恕那些

做了极大错事的人这个想法是令人震惊的。曾有人说：“嗯，你说来容易。如果你是波兰人

或犹太人，有人告诉你要饶恕纳粹时期的秘密警察，你的感觉会如何？”他们看着我，好像

我理应说：“当然，在那些情况下……”当然，我不是波兰人，也不是犹太人，我或是我的

同胞也没有受过那种不公平的对待，但我知道圣经说什么，就是：你必须以善胜恶。  

 

“胜”这个字在罗马书第 12 章出现。它没有在这段经文出现，但是在这里暗示了。罗马书

12:21 说，不要以恶胜恶。“你不可为恶所胜，反要以善胜恶。”“胜”这个字是什么意

思？它是一个进攻性的用语。它是一个军事用语，意思是在战场上击败和摧毁敌人。经文没

有说：“基督徒啊，如果有人伤害你，你要饶恕他，只要噤不出声，勉强地坚持下去，只要

尽你所能去忍住不狠狠地揍他一顿，你要做个消极和懦弱的人。”圣经说不是这样。作为基

督徒，你对罪恶合宜的响应是以善胜恶。“胜”这个字的意思是把它击败，以善把它拆毁。

显然，如果你以苦毒作为响应，你已经输了。你是否砸他的头不要紧，因为他已砸破了你的

灵魂。你如何除掉苦毒？有外在的一面和内在的一面。 

 

首先，饶恕是在它感受得到之前已经给予了。彼此饶恕是一个命令。这并不意味着盛怒可能

是不合理的。不生气可能是错的。它的意思是，首先，你决定承受那债务，不期望或寻求偿

还。这是意志的问题。这并不意味着此时你必须克服你的怒气，或渴望看见那人受伤害的想

法。起初，你渴望看见那人受伤害。那就是苦毒。神生气的时候没有存着苦毒。祂对罪恶生

气。祂生气，但祂的怒气不会使祂想看到我们被拆毁。在上个节目，我们提到美国民权领袖

马丁．路德．金所说（Martin Luther King Jr）非暴力的其中一个原则。非暴力是针对问题而

非针对人。这显然就是神所怀的那一种怒气。神说：“我看见正在发生的事情。这是可怕的

罪恶，是作这恶事的人心里的罪，它不但践踏我，也蹂躏这个人的生命。为着这个人的好

处，我把罪除抹。” 

 

这是圣洁的怒气。这就是诗篇 139:22 所说：“我切切地恨恶他们。”我们对此的认识不太

多，但我们必须产生果效，努力去达成，这里便是你的起点。首先，你说：“即使我仍然希

望看见那人受到伤害，但我会制止自己不再积极地决意这样。”这意味着你承诺不要常常提

起那事。苦毒的本质就是向得罪的人、其他人和自己重提那事，就像同样的画面一次又一次

回放。  

 

这是意志的问题。你可以控制得到的。你无法控制自己的感觉，但你可以控制自己的思想。

抵抗任何试探都是一样的。举例说，如果你在性幻想中苦苦挣扎，你不智地沉溺于性幻想

中，当你看到某类刚巧与你的性幻想对象相似的人，你无法改变心中随即出现的感觉。你看

到某类人，无论是那人的照片，或在街上看见拥有那类体型的人，你无法立刻制止，也无法

避免所产生的感觉，以及在你心里出现的思想，但接着你如何处理那种思想是完全在你的控

制之下。你可以把你的心思转到别的事情上，也可以由得那种思想停留下来多几秒钟、几分

钟。 

 

处理怒气也是一样。对于感觉，你可以控制的不多，但你不必回放那些影碟。你不必这样

做。你可以决意不这样做，你说“虽然我感觉不到要饶恕，但我仍饶恕人”，这就是你要做

的其中一件事情。你若是对人宽恕，最终你会感受到。如果你要感觉得到才宽恕人，你永远

都不会感觉得到。你开始饶恕人，这意味着你决意承受那债务，而不期望私下得到偿还。  
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饶恕不是一件容易的事。你可以说，饶恕对神来说肯定是唯一难以面对的障碍。我必须存着

敬畏的心说这话，也要小心地说，因为我在这一点上也许会犯神学上的错误。饶恕对我们来

说确实是困难的。饶恕是指不追究某人的欠债，对不对？  

 

当你豁免一笔债务时，那笔债务不会消失得无影无踪。债务只可以转嫁。只有一个方法可以

豁免一笔债务，就是把它转嫁。举例说，如果你在我的家里打翻我的灯，把它毁坏了，我

说：“我原谅你”，这句话真正的意思是：“我已经把债务转到我的账上，我承受那损失。

我将会花费很多钱去修理那盏灯。我原谅你意味着我承受那损失。”  

 

那损失没有消失得无影无踪。当你豁免一笔债务时，它不会消失得无影无踪。必须有人承担

那笔债。因此，债务只可以转嫁。它不会消失得无影无踪。当问题涉及金钱损失时，你会较

容易明白，但当问题涉及人际关系和个人的过犯又怎样？情况也是一样。当你饶恕某人，你

是下决心说：“我不会要求那人偿还，相反，我会自己承担。我会承担那债务。我会承受那

损失。”  

 

你承诺不再重提那件事。这是很难做到的，却是可行的。你不再充当法官。你不再决意要那

人受到惩罚，或实际施加惩罚。你说：“我怎能停止这样做呢？”你无法制止那种感觉，但

你肯定可以停止那种行为，就是不再重提那事。你可以作这样的决定。罗马书 12:19 节说：

“主说：‘伸冤在我，我必报应。’”不要充当法官。其中的理由是：首先，你根本不知道

在那人的生命或心里到底发生了什么事情。  

 

当你心存苦毒的时候，你以为自己知道那人该得什么报应。如果你一直对某人生气极了，有

时候，你察觉不到你对他们的怒气已达到某个程度。你心里有一个小小的天平，去判断你要

使人怎样负上责任。你生气分为不同的程度，你对某些人有点生气，对另一些人生气极了。  

 

如果你一直以来对一个人生气极了，并且发现他所受的痛苦远远超过你一直希望他承受的，

你便会失去再向他含怒的能力。如果有人在你的工作上做了一些卑鄙的事，你说：“那个人

使我一直找不到工作，令我因而欠下一大笔债。”如果你突然发现那人也失业了，沦落街

头，你会怎样？有一天，你看见他在街上游荡，四处搜寻废物箱，你不禁喊道：“啊，我的

天呀！”现在，那人受苦的程度远超你希望他承受的。  

 

试图充当法官是不好的。法官需要确切地知道一个人该得什么报应，而唯一可以知道的途径

就是知道那人心里想什么、正面对什么压力、一直过着什么生活。你没有条件成为法官，因

为你无法知道这一切。其次，你没有条件成为法官，因为你不是完美的，你也是一个罪犯。

前罪犯不能当法官。他们无法取得律师资格，当然也不能当法官。 

 

由于上述种种原因，圣经说你必须劝服自己，不再充当法官。你该受审判。如果神决意把你

所有的债务展示出来，你就陷于许多麻烦之中。不仅如此，你无资格作出审判，因为你不知

道那人该得什么报应。由于上述种种原因，你作出一个承诺。它是一个有关外在行为的承

诺，即使你正在谈论的是思想。你说：我不会再充当法官了。  

 

有一位作家这么说：“真正重要的是灵魂里面中央部分的那些小小的痕迹或缠绕 ，从长远

来看，它们会把灵魂变成天堂或地狱的产物……在必要时我们可能会施予惩罚，但我们不可

喜爱这样。换句话说，在我们里面的一些东西，诸如愤恨的感觉，以及渴望报复等感觉，都

必须消灭。我不是指任何人都可以作出这个决定，使他永远不再有这种感觉。事情不是这样

的。我的意思是，不管日复一日、年复一年、甚至一生一世，每当这种感觉萌芽的时候，我

们都必须制止它。这是艰苦的工作，但不是没有可能的。” 
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其次，你要在心里穿上新人。不要忘记这一点。我在过去几个节目都提到这一点，但现在只

会概述一下。基督教的道德规范与其他道德规范是完全不同的。许多道德体系会说：“不可

说谎”、“不可偷盗”和“要饶恕”，就像保罗在以弗所书第 4 章所指示我们的，可是，如

果你没有在心里穿上新人，你无法饶恕人。那如何穿上那新人呢，就是要靠着不断提醒我们

原来的身份。   

 

举例说，有一个人试图奉行儒家思想。儒家思想说：“要宽恕。”有一个人试图遵照可兰经

而行。可兰经说：“要仁慈，因为阿拉是仁慈的。”基督徒说：“为什么儒家思想说你应该

宽恕？”一般来说，儒家思想说宽恕是顺应天理，所以是对的。伊斯兰教徒会说，因为阿拉

是仁慈的。但基督徒说：“我必须饶恕他人：因为我看到神在我身上所做的事。神从前对我

生气，可是，祂从不怀着恶意，祂差派祂的儿子到来世上。主耶稣把我的心转向祂，多年来

我却一次又一次离弃祂。祂不断多方激励我，但我反抗；神继续耐心等待，最后祂使我茅塞

顿开。现在我成了基督徒，但神甚至用了许多年来教导我怎样遵行最基本的基督徒戒律。  

 

对于神想我做的每件事情，我要十次才弄清楚祂在说什么。每次祂指示我要如何运用恩赐，

我要一百次才弄清楚。神领我到祂那里去。我一直以来的每一个好主意，都是祂给我的。祂

又给我能力去达成。在末后的日子，祂会向我们显现，为我所作的给我奖赏。看看我是谁！

我成为神家里的人。我已完全得蒙赦免。神对我的怒气已全都落入耶稣基督的心里。我是神

的儿女！” 

 

基督徒穿上新人。这意味着基督徒正尝试活出他新的身份，有点像穿上新的衣服一样。英国

著名神学家和作家鲁益师（C.S. Lewis）说，你在心里装扮成一个基督徒，直至你开始察觉

到你是个怎样的人。你已得儿子的名分。你已蒙赦免。你越是想到这一点，你的怒气越被融

化。有一个外在的行为是你必须做的。你说：“虽然我感觉不到要饶恕，但我仍饶恕人。”

那内在的态度不断地说：“神在基督里饶恕了我到底是什么意思？”  

 

这就是为什么我在上个题目请你读马太福音第 18 章，那里谈到一个仆人欠了王一千万银

子，王免去他的债，但那个仆人不肯免去另一个比他所欠之金额少得多的人，王便召了那个

仆人来，对他说：“我把你所欠的一千万银子免了，但你却不免去同伴所欠的十两银子？”

你读这段经文，然后说：“看看神对我的宽恕，看看祂为我所做的事。”唯有这样你才看到

自己的生命可以慢慢改变。  

 

另一方面，你必须有外在的行为；也必须在内在的改变。两者一同发生。一颗不肯饶恕的心

是一颗不蒙饶恕的心。每个人在短期内都会经历挣扎，但如果你长久以来都不能饶恕别人，

这意味着你的心或者从未明白得蒙饶恕是什么意思。如果你不能饶恕某些人，这意味着你从

未认识耶稣基督的赦免，从来不知道得蒙赦免的喜乐和荣耀，否则你就是暂时忘记了得蒙赦

免的喜乐和荣耀。 

 

路加福音 7:36-50 节记载耶稣到法利赛人西门家里坐席，有一个女人闯进那里。她拿着盛香

膏的玉瓶走进来，挨着耶稣的脚哭，眼泪湿了耶稣的脚，就用自己的头发擦干，然后把香膏

抹在耶稣的脚上。西门心里想：“如果耶稣真是一位先知，祂会知道这个女人是谁，祂就不

会与这个女人有任何瓜葛。”耶稣转向西门，说：“西门。”每当耶稣转过来，对你说：

“让我告诉你一个故事”，这是非常危险的。耶稣说：“一个债主有两个人欠他的债；一个

欠五十两银子，一个欠五两银子；因为他们无力偿还，债主就开恩免了他们两个人的债。这

两个人哪一个更爱他呢？”  
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西门说：“显然是那个获豁免了五十两银子的人。”耶稣说：“西门，当我进了你的家，你

没有给我水洗脚；但这女人用眼泪湿了我的脚，用头发擦干。西门，当我进了你的家，你没

有与我亲嘴；但这女人从我进来的时候就不住地用嘴亲我的脚。西门，你没有用油抹我的

头；但这女人用香膏抹我的脚。西门，所以我告诉你，她许多的罪都赦免了，因为她的爱

多；但那赦免少的，他的爱就少。”当然这是一个猛烈的抨击，因为耶稣正在说的是：“西

门，你和这个女人都是欠债的人。” 

 

你必须记着，西门和那个女人都是在比喻里。他们都是欠债的人。一个欠五十两银子，一个

欠五两银子。这个女人从前过着放荡的生活，耶稣没有把这个事实淡化。耶稣说：“是啊，

五十两银子，她欠的债比西门所欠的多得很。”你必须记着，如果你不能偿还你的债，你所

欠的是多是少也不重要。你都要被关进监狱里。这有点像一只蜘蛛咬了你的腿一口，你因而

死了，人们把你的尸体安置在地上；或是有一只狮子抓伤你的脸，你死了，人们把你的尸体

安置在地上。在第一个情况，你死的样子还漂亮。在另一个情况，你死的样子很丑陋，但你

仍是死了。无论是何等糟糕都不要紧；你一旦死了就是死了。  

 

耶稣说：“西门，事实上，我承认那个女人欠的债很多，但是你和她都被关进监狱里。你们

都死了，我可以看出谁真正获得宽恕和赦免，就是最爱我的人。”耶稣是说一颗获得饶恕的

心充满了爱。如果你不能饶恕人、不能去爱人、不觉得耶稣可令你感到愉快、不像那个女人

般去爱耶稣……你没有得着宽恕。 

 

这个女人多么渴望在耶稣的脚下，她是如此不自觉，她甚至径自进入一个陌生人的房子里。

她不在乎别人对她的想法。她看到和接触到耶稣，已令她十分高兴。那就是赦免的标志，是

无法隐藏的。如果你获得饶恕，如果你获得赦免，你会是一个充满爱的人。你会是一个满有

同情心的人，而且是一个能饶恕人的人。  

 

最后，如果有人不断得罪你，你要做什么？如果你饶恕了某人，但那人仍继续苛待你，那怎

么办？假如那些罪恶之事已过去了，很多人都可以处理心里的苦毒。我们努力挣扎，我相信

很多人可以接纳那些曾犯罪，如今不再犯的人。但对于那些仍然是那样对待你的人，你很难

去尝试饶恕他们。换句话说，罪恶之事仍活跃地继续下去。 

 

我建议你抽一些时间读一读罗马书 12:14-21，其中说道：“你不可为恶所胜，反要以善胜

恶。”它不是这段经文确切地要处理的事情，但经文已暗示出来，因为经文说，我们必须不

断地以恩慈相待，存怜悯的心，彼此饶恕 。很多人以为饶恕的意思只是避开一点，不去攻

击得罪自己的人。  

 

圣经不是说：“饶恕、退避，不要伤害得罪自己的人。”圣经说：“要以恩慈相待，存怜悯

的心……”以善胜恶的意思是你战胜罪恶，不是透过退避或只是不去报复，而是积极地以善

去响应恶。例如，罗马书第 12 章说，当你受诅咒的时候，你要祝福。 “只要祝福，不可咒

诅。”这意味着你要以你的说话作出尊重和礼貌的回应。  

 

如果有人诅咒你，抨击你，至少你要祝福他。这意味着尝试寻找任何你可以说出来的好话，

但以礼貌和尊重的态度去坚持真理。犹大书有一处提到：“天使长米迦勒为摩西的尸首与魔

鬼争辩的时候，尚且不敢用毁谤的话罪责他。”它的意思是，你不会对人说：“啊，是

吗？”你会这样说：“我真的很抱歉你会有这种感觉，我想让你知道，我很欣赏你在办公室

的领导能力。我认为你在这方面是办公室里的最佳人选，但我真的希望我们可以解决这问

题。我真的希望能与你合作。另一方面，我不能同意这几点。”这就是祝福。你向那人表明

你欣赏他。你以一种尊重的方式去回答。你坚持真理。  
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这是你要做的第一件事。以善胜恶不只是说你要闭口不言，它当然并不意味着你以辱骂还辱

骂。它是指你要祝福。第二，你尝试尽力为得罪你的人祷告，祝愿他们一切都美好。你不只

是对他们说好话；你希望他们一切都美好。你为他们祷告。你在心里说：“我不希望看到那

人被摧毁。”你坐下来，想一想，说：“我不希望看到那人被摧毁。他对我所犯的罪对我造

成伤害，也更重重地伤害他，因为他的罪将会被揭发。虽然那人的罪对我造成很大伤害，如

果他继续下去，最终他会精疲力竭。”你要做的就是开始为那个人祷告，求主救他脱离那正

在毁灭他的罪。这是很重要的。这就是善待人或祝愿人一切美好的另一部分。这是极之重要

的。 

 

第三，尽你所能善待他。这意味着不要避开他。在某些情况下，他可能十分卑鄙、邪坏，你

需要远离他，使他不再继续苛待你。尽力撤回到足以防止他再得罪你的地步，但不要再进一

步。在他生日的时候，向他致送生日贺卡。你要尽可能有礼貌和亲切。  

 

这便是以善胜恶的意思。不可发泄你的怒气，若你发泄怒气，你便被击败了。在电影《星际

大战》三部曲的最后一部里，国王怎样试图令路克憎恨他？他总是坐在那里大笑，说：“来

吧，用你的怒气来打倒我，这样你便成为我的奴隶，你将进入黑暗面的捆绑里。来吧。”这

是一出矫揉造作的电影的桥段，却是一个很好的例证。这是真的！国王正在说什么？他说：

“憎恨我，怨恨我，杀掉我吧，那么我就胜利了。”事实上，圣经说他是绝对正确的。憎恨

人是唯一可以使你被罪恶击败的方法。有些人说：“荒谬！以善胜恶？你在开玩笑吧！为什

么要这样做呢？”答案是：首先，当你有礼貌地以善心和宽恕去回应，你给那个人一个机会

在第二次做得正确。你让大门仍然敞开。  

 

如果有人以卑鄙的手段对待你，你又以卑鄙的手段回报他，即使有一个机会让他悔改，但你

已扼杀那个机会了。我很喜欢英国著名小说家托尔金（J.R.R. Tolkien）所写的《魔戒》三部

曲（The Lord of the Rings）。托尔金说这套书里最令他椎心刺骨的一段，就是他每次读到都

会哭的那一段。书中有一个小家伙名叫咕噜。他非常邪恶，而且存在已有很多年了。在他身

上几乎没有一点良善。  

 

这是说明罪恶极佳的例证。因着咕噜的罪，原本在他里面的善良渐渐被杀灭了。他的善良几

乎完全失去了。他成为一个奴隶，终日劳碌。他受人奴役，而且是一个俘虏。他为两个善良

的哈比人领路。其中一个是聪明、高尚的佛罗多，另一个是忠诚的山姆，但山姆不及佛罗多

那么忠诚和聪明。佛罗多尽力尝试去感动咕噜，激起那残留在他里面的善良的火焰。  

 

佛罗多不断地饶恕咕噜，并以善胜恶。山姆一点也不信任咕噜。根据托尔金所说，小说中最

令人悲伤、最椎心刺骨的部分，就是在佛罗多睡着的时候。咕噜希望得到佛罗多的脖上挂着

的戒指，于是开始移近佛罗多，咕噜眼中发出奇怪的光芒。这是一道古老的光。它是人性的

光、善良的光。咕噜开始爱他的主人。他终于被善所胜，并且伸出手触摸佛罗多的手，做出

充满仁爱和深情的事。 

 

看来佛罗多为了帮助咕噜回转而所做的一切开始有成果。在佛罗多睡着的时候，这事情发生

了，咕噜伸出手做他一千年来第一次去表达爱的事情。山姆看到咕噜，便说：“你企图偷我

的主人口袋里的东西。”山姆记得咕噜多年来曾对他们所做的可怕事情。他知道咕噜是一个

可耻的家伙。山姆知道咕噜做了很多事情，所以他突然跳起来，大叫：“小偷！”  
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咕噜转向山姆，书中说他眼里的光芒永远都消失了。山姆说：“哼，下流的小偷？我要揭发

你。”然后咕噜跑掉了。那是最后的机会。山姆令咕噜最后一次悔改的机会都破灭了。你藉

着说以下这些话去以善胜恶，你说：“门是敞开的。你想到我这里来吗？我没有猛地关上那

道门。”即使那人从没有回转，你从此问心无愧。在许多处境中，你可以对人作出最大的事

奉就是以善胜恶。  

 

这不一定是指你可以接近这些不义、邪恶和下流的人，并善待他们。这意味着他们想因着你

的言行举止而憎恨你。他们认为你是坏透的，以致他们能够证明自己对你的卑劣手段是正当

的。你把那种想法除去，因为你谦恭地对待他们。你有礼貌地对待他们。你饶恕人。虽然你

感觉不到要饶恕，但你仍饶恕人。当你穿上新人，你会惊讶地发现它如何击败罪恶，以及如

何在这些人性几乎泯灭的人当中激起残留在他们心里的火花。  

 

一颗不肯饶恕的心是一颗不蒙饶恕的心。你是否像那个女人那样无法让自己的手离开耶稣？

你是否像那个女人那样忍不住亲吻和拥抱耶稣，以耶稣为乐？一颗不蒙饶恕的心是一颗不肯

饶恕的心；一颗蒙饶恕的心是一颗宽宏大量和充满爱的心，并且是一颗慷慨地向所有人施予

爱和宽恕的心。  

 

如果教会里有十个这样的人，我相信这会给整个城市带来翻天覆地的改变。让我们安静片

刻，求神使我们成为这样的人，或者至少尽我们所能，越来越像这样的人？圣经说： “一

切苦毒、恼恨、忿怒、嚷闹、毁谤，并一切的恶毒，都当从你们中间除掉；并要以恩慈相

待，存怜悯的心，彼此饶恕，正如神在基督里饶恕了你们一样。” 

 

让我们一同祷告。 

 

亲爱的天父，求祢帮助我们遵行你的话语。我们许多人被恶所胜，求你帮助我们饶恕人，并

且以善胜恶。求你加给我们能力去这样行。我们将会何等自由，在我们心中的灵将会使身边

的人大得益处。让我们效法祢的儿子耶稣基督，祂在十架上张开双臂饶恕我们，说：“父

啊，赦免他们。”求祢帮助我们效法祂。奉耶稣的名祈求，阿们。 

 


